

地域に貢献する 魅力あふれる大学を目指して

座談会

高松市長 大西 秀人

【出席者】

NHK高松放送局 局長 杉岡 純

帝國製薬株式会社 代表取締役社長 藤岡 実佐子(香川大学経営協議会委員)

香川大学長 長尾 省吾(敬称略)

少子化、高齢化が急速に進み、地方創生が叫ばれる現在、
地域社会において国立大学が担うべき役割や期待は益々大きくなっています。
そこで、香川大学が今後一層地域に貢献できる大学になるためには、
どのような視点での取り組みが求められているのか、地域のリーダーの皆様からご意見を伺いました。



本座談会は平成27年10月に実施したものです。
文章は平成28年1月時点の表記に改めています。

地域活性における 大学の役割

長尾 本日は、当座談会にご出席くださり、有難うございます。私が学長に就任して4年が経ち、平成27年10月から2期目として、さらに2年間務めさせていただきます。ご存知のように、国では、国立大学法人が6年間で達成すべき目標を「中期目標」として定め公表しています。平成28年度からの第3期中期目標・中期計画において、本学は、地域活性化、地域貢献の核になることをミッションといたします。これまで、運営費交付金の漸減が続く厳しい状況の下、教育、研究、社会貢献、国際交流、運営等において様々な改革を進めてまいりましたが、本日は皆様から貴重なご意見をいただき、今後の大学運営の参考にさせていただきたいと考えております。

大西 人口減少、少子・超高齢社会が現実のものとなり、現在の1億3000万人弱の人口が、45年後の2060年には中位推計で8700万人程度に減少すると言われています。その時には、65歳以上の高齢者比率も40%程度になるとわれます。これはわが国全体の数字ですが、都会への人口集中は今後も続くとみられ、地方圏ではもっと極端な人口減少・高齢化が進みます。高松市も例にもれず厳しい状況を迎えざるをえないだろうと予想されます。それを前提として、「人口減少を若干でも抑制できるのか」あるいは「人口が減つて高齢化しても、地域の活力、人々の生きがいや、幸せ、豊かさを確保できるまちづくりができるのか」という事を考える必要があります。このような状況を踏まえ、国が「まち・ひと・しごと創生総合戦略」を策定しており、それに基づき、

どうぞよろしくお願ひいたします。

CONTENTS

巻頭特集 座談会

- 01 『地域に貢献する
魅力あふれる大学を目指して』

香川大学FACES

- 07 『地域とともに
芸術文化が活性化する未来を』
教育学部 倉石 文雄 教授

- 09 『商店街と大学を結ぶ
紙のインターフェイス』
工学部 八重樫 理人 准教授

- 11 『高校生が雇用システムを考えたら』
経済学部 青木 宏之 准教授

- 13 『新発想の機器で
最先端医療をさらに一步先へ』
医学部 森 宏仁 講師

- 15 『未知なる存在の
未知なる可能性を探る』
農学部 麻田 恭彦 教授

- 17 法の分野で地域に貢献する
四国グローバルリーガルセンター

- 19 CENTER INFORMATION
キャリア支援センター

- 20 学生支援プロジェクト事業
香大生の夢チャレンジプロジェクト
Radio18
『香川を伝える~University radio project~』

- 21 Message from OG
『臆さず、さまざまにチャレンジする』
コカ・コーラ ビジネスソーシング株式会社
代表取締役社長 荷堂 真紀 氏

メルマガ登録のご案内

香川大学広報室では月に1度メールマガジンを配信しています。各学部教員による「カダイ・ラボ」や学生によるレポートなど楽しいコンテンツが盛りだくさんです。ぜひご登録下さい。

詳しくは『香川大学メールマガジン』で検索
アドレスはこちら
<http://www.kagawa-u.ac.jp/faculty/centers/pro/mailmagazine>

高松版の「まち・ひと・しごと創生総合戦略」を策定しました。

高松市の人口は現在約42万人ですが、出生率が現在のままだと2060年には28万人くらいになると推計されています。子どもを生み育てやすい環境を整えることを中心に対策を行い、出生率を上げることで、36万人くらいまでには減少を抑制できるのではないかと考えています。

かなり厳しい目標ですが、実現へ向けて取り組んでいきます。

人口問題の中で大きなテーマとして挙げられるのが、高松市に18～20歳代の若者が非常に少ないという点です。香川県では18歳の進学者のうち8割が県外に出て行き、2割しか残らないという状況があります。そのため「若者が定着するようまちづくり」、あるいはもう一步進んで「若者から選ばれるまちづ

くり」を行なうことも目標です。

県内の進学者を受け入れられる定員＝キャパシティーの不足というのも一つの大きな問題です。さらに、できるだけ地元の高校生が進学したくなる学部・学科を揃えて教育していただく、あるいは、キャリアに繋がる教育がなされている、独自性のある研究が行われているなど、大学の魅力アップも欠かせないと思います。

このような事を中心に、市の地方創生の総合戦略と、大学が上手く協力しあって、若者から選ばれるまちづくりを進めていくことができればいいのですが、いかと思います。

長尾 我々もまさに「地元の若者が残りたくなる大学づくり」を目指しているところです。具体的な対策として、まず、オープンキャンパスは非常に有効です。

このように、大学から外に出て、県からのご要望を踏まえながら、

出前授業や実験も行っています。

また、新しい学部・学科の創設についても検討を進めています。

さらに、大学から外に出て、

7～8割が受験してくれます。

また、新しく学部・学科の創設についても検討を進めています。

さらに、大学から外に出て、

県からのご要望を踏まえながら、

7～8割が受験してくれます。

全ての学部で定期的に実施しており、どのような教育・研究をしているかを、高校生に具体的に示す機会となります。幸町のオープンキャンパスには2000～3000人が集まり、その内

おり、どのよだな教育・研究をしているかを、高校生に具体的に示す機会となります。幸町のオープンキャンパスには2000～3000人が集まり、その内

文化芸術、観光ツーリズム、建築

デザインなどの学部・学科を新設

できないか、ワーキンググループ

を立ち上げ検討中です。学部・

学科の創設には、どういう人材を

養成するのかを明確化すること

が必要だと考えます。しっかりと

精査してできるだけ早く方向性

を定め、平成30年度の設置を目

指します。

一方、県の肝いりで、香川県の大学・短期大学全てが参加してコソソーシアムをつくり、話し合う場を設けています。

藤岡 香川大学の県内出身者の占める割合が27%と知って驚きました。もちろん地元の方が大学を標榜しています。地域をキヤンバスと捉え、学生には私が、瀬戸内海からいろいろな生物が減っている」という

内容の特集番組を「四国羅針盤」で放映し、後には全国放送もいたしました。その時にも香川大学に大変お世話になりました。

瀬戸内海というの非常に豊かな研究フィールドです。科学的な視点だけでなく、芸術祭のフィールドを生かしたことでもでききれない教育・研究を行なっています。

杉岡 大学のブランド化の成功例としては、近畿大学のマグロが思い浮かびます。注目度の高い一つの研究を上手く発信することで、大学の規模が広がり、優秀な組みをしています。

さらに、昨年、「地(知)の拠点整備事業(COC+)」に採択されました。本学による地方創生推進事業(COC+)に採択されました。本学の県内就職率が30～40%であるのを、この5年間で10%増やすというプロジェクトです。まずは経済同友会や、商工会議所に、私がお話しに行くところから取り組みをスタートしています。

ささらに、昨年、「地(知)の拠点整備事業(COC+)」に採択されました。本学による地方創生推進事業(COC+)に採択されました。本学の県内就職率が30～40%であるのを、この5年間で10%増やすというプロジェクトです。まずは経済同友会や、商工会議所に、私がお話しに行くところから取り組みをスタートしています。

司会 杉岡様にもお話をいただきました防災・危機管理に関する取材に伺うことが多かったことがあります。今後も信頼を寄せています。今後も重要性は益々高まっていくと思います。

長尾 本学の県内出身者はここ20年ほど25～30%です。また卒業後は県外で就職するという大きな流れがあります。この流れを変えるには、大学のブランド化、魅力化が必要です。香川大学で学べること、育成される人間像、

の魅力で「行きたい大学」として選ばれるよう、香川大学といふものの魅力を発信していくこと、つまりブランド化していくのがいいのではないかと思います。

大学入試の際、各々の大学情報とともにその大学がある地方の幅広い情報を、全国どこにいても知ることができます。大学の情報はみんな集めると思うのですが、例えばその地域には、こんな面白い企業があるなどの情報にも同時に触れられればいいのではないでしょうか。インターネットの普及で改善はされましたが、現状ではかなり積極的に取りにいきます。

また、県外に出でてしまつた学生にもUターンしてほしいと思っていますが、その時に大事なのが、Jターンしてきた学生を受け入れる企業があるのか、といふところです。これは、香川の企業の責任とも感じました。

藤岡 香川大学の県内出身者の占める割合が27%と知って驚きました。もちろん地元の方が大学を標榜しています。地域をキヤンバスと捉え、学生には私が、瀬戸内海からいろいろな生物が減っている」という内容の特集番組を「四国羅針盤」で放映し、後には全国放送もいたしました。その時にも香川大学に大変お世話になりました。

瀬戸内海というの非常に豊かな研究フィールドです。科学的な視点だけでなく、芸術祭のフィールドを生かしたことでもでききれない教育・研究を行なっています。

杉岡 大学のブランド化の成功例としては、近畿大学のマグロが思い浮かびます。注目度の高い一つの研究を上手く発信することで、大学の規模が広がり、優秀な組みをしています。

研究・教育

危機管理を

瀬戸内国際芸術祭参加

瀬戸内国際芸術祭2013では、開催地である瀬戸内海の島々で、演奏会等のイベント企画や、学生が主体となったカフェ運営を通じて地域の魅力を発信しました。今年の第3回開催(2016年3～11月)にも、全学を挙げて参加します。



地(知)の拠点整備事業(COC事業)

瀬戸内地域活性化プロジェクト

「地(知)の拠点整備事業」採択を受け、全学科共通科目として新設された瀬戸内地域活性化プロジェクトは、県内自治体が抱えるさまざまな課題に対して学生が住民の方々と一緒に、課題解決策を探る活動をおこなっています。



オープンキャンパス

全6学部・4キャンパスで開催しています。カリキュラム紹介やキャンパス施設見学に加え、各学部が趣向を凝らした体験講義や模擬講義なども行われ、毎年県内外から多くの学生と父兄が訪れます。

面白味のある資源と研究・教育を積極的にマッチングし、全国に発信することでもブランド化しているのではないかと思います。

長尾 2013年の瀬戸内国際芸術祭では、ボランティアなど

研究もたくさんあります。学部・学科の新設を検討中のことですが、瀬戸内国際芸術祭や四国遍路など、県内、四国内の面白味のある資源と研究・教育を積極的にマッチングし、全国に発信することでもブランド化して

いるのではないかと思います。

藤岡 香川大学には興味深い

研究もたくさんあります。学部・

学科の新設を検討中のこと

ですが、瀬戸内国際芸術祭や

四国遍路など、県内、四国内の面白味のある資源と研究・教育を積極的にマッチングし、全国に発信することでもブランド化して

いるのではないかと思います。

長尾 2013年の瀬戸内国際芸術祭では、ボランティアなど

捉えており、44の地域コミュニティ協議会全てに自主防災組織を作りました。組織内に防災士を置くための資格取得でも香川大学のお世話になっています。今後は、自主防災組織が災害時に的確に機能するための定期的に

長尾 防災・危機管理につきましては、平成28年度から機構を訓練などでもご協力いただければと思います。

立ち上げ、関係する文理の教員を集約して研究体をつくる計画です。また教育機関としては、

防災のプロの輩出も望まれていて、
と感じ、育成に努めています。

部の枠を超えて主体的に学習する、自由参加型の特別教育プログラム「ネクストプログラム」を設置しています。その中に「防災

士養成プログラム」を設け、大学の授業として防災士の資格を取りれるシステムを作っています。

さらに、徳島大学と連携し、
防災・危機管理の専門家の養成

「四国防災・危機管理特別プログラム」を目指した特別教育プログラムを開設し、地元で活躍できる防災の専門家を育成して

いいます。現在までに45名が資格を

共同推進機構構築」も協働で進めております。「産学官連携イノベーション共同推進機構構築」は、徳島大学が基幹校となつて四国の国立5大学の知財を集約し、シーザーを企業等に売り込み、事業化の確率を上げる試みです。オール四国での連携で実績を上げら
れると考えております。

グローバル人材の育成

司会 これから時代、都市部だけでなく地方でも、世界で活躍する人材が必要になつてきます。グローバル人材の育成について、ご意見をお聞かせください。



との交流の機会を多く持つのは非常にいいことだと思います。私が大学生の頃は喋るために学問していましたが、今や語学や外国人との交流は、自分の夢ややりたい事を叶えるための手段だと思います。語学とは関係のない一般的の授業も英語で行うなどの特徴を持たせてもよいのではないかでしょうか。

大西 グローバル化を象徴し、アピールできるものが何かあればいいと思います。香川大学は留学生の受入れが多いのも特徴のようです。県内に残つて活躍してもらえるのが一番ですが、帰国しても、世界中に、高松ファン・香川ファンを増やすことになります。人脈として生き、非常によい効果がある

このようにツールとして外国语から逃れられない状況をつくることは、たいへん有効だと思思います。大学であれば、多くの留学生と交流せざるを得ない環境を作ればいいのではないか。連携大学が学部レベルを入れると

また、留学生受け入れ推進のためには国際寮の新設を検討しています。留学生と本学の学生が混住できる空間ができれば、交流も進むでしょう。

長尾 今日は貴重な時間をありがとうございます。今日いただいたご意見を、わたくしの2期目の大学運営の指針として活用したいと思います。これからも変わらぬご支援をどうぞよろしくお願ひいたします。

シリーズを産業に



司会 本学では、企業や行政と連携して、研究の事業化にも取り組んでいます。産業界の代表として、大学研究の事業化についての考え方をお聞かせください。

藤岡 わたくしども帝國製薬は、20年以上前から様々な寄附講座・共同研究などを通じてお手伝いさせていただいております。希少糖に関しては、その時から、研究の成果を産業として立ち上げること、また医療現場で使えるものにしていくことをお願いしておりました。専門的で有益な研究が他にも数多くありますので、同様に是非社会に役立てていただきたいと思います。

そのためには、真理の探究にかかる長い時間と、産業化に必要なスピードの、調整機能を高める必要があります。両者を仲介する部署や人があれば、研究の

トに採択されました。

さらに現在、四国の国立5大学が連携し、「知のプラットフォーム形成事業」を行っています。「四国地区国立大学連合アドミッションセンター」の設立「e-Knowledgeを基盤とした教育の共同実施」に加え、「産学官連携イノベーション



社会連携・知的財産 センター

産学官連携活動の推進や、研究の成果である知的財産の管理をおこなっています。産学官連携活動については、外部の企業と大学内の研究者の橋渡しだけでなく、コーディネータが積極的に活動して新たな連携を創出した成果も多くあります。



防災・危機管理

危機管理研究センターでは、行政機関や民間企業と協力して地域社会を災害から守るための研究や活動が行われています。独自に開発された震災時の対応能力を訓練する「災害対応訓練システム」は、全国の学校や自治体から実習希望者が訪問しています。